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En la industria ya comenzó la producción de helado con diversos destinos. /Foto: Alien Fernández
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“aÑo 67 dE la rEvoluciÓn”

El mejoramiento de instalaciones beneficiadas 
por labores constructivas, la revitalización 
de servicios en el hospital municipal, la 
reanimación de comunidades, la reparación de 
algunas calles y el retoque de centros turísticos 
figuran entre las acciones que se desarrollan 
en la villa en saludo al 26 de Julio 
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Trinidad sueña 
y construye

Crecer en ofer tas para los 
espirituanos es todo un reto para 
los trabajadores de la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) Pasteuriza-
dora, perteneciente a la Empresa 
de Productos Lácteos Río Zaza, 
quienes se empeñan en el rescate 
de algunos de sus principales ren-
glones productivos.

De acuerdo con Roberto Gallo 
Ibargollín, director de la UEB, el in-
cremento del acopio de la leche ha 
sido fundamental para el aumento 
de líneas como la de elaboración 
de helado, demandado por la po-
blación sobre todo en los meses 
de verano. 

“En un inicio vamos a cubrir las 
necesidades del Coppelia, el Par-
que Zoológico, los dos hospitales 
provinciales y el Hogar de Niños 
sin Amparo Familiar. Además, en 
la medida que logremos ampliar 
los surtidos, pensamos vender a 
entidades del territorio que lo de-
manden y a la rama del Comercio”, 
expresó la fuente.

Productos lácteos endulzan el verano
El incremento del acopio de la leche ha sido fundamental para el aumento de líneas como la de elaboración de helado, muy 
oprtuno sobre todo en los meses de verano

Gallo Ibargollín informó a Es-
cambray acerca de la recuperación 
de la línea de yogur blanco, parada 
desde hacía algún tiempo, que 
hoy produce el alimento con muy 
buena calidad y apuntó que el 
expendio se mantendrá en bolsas 
selladas para su preservación e 
inocuidad. 

“Otra línea que se hizo ante-
riormente aquí, que es el batido 
a granel, va a venderse en bolsas 
a las entidades del territorio que 
nos lo soliciten”, puntualizó el 
directivo.

Gracias a la cooperación con 
otras instituciones, la UEB Pasteu-
rizadora cuenta con las materias 
primas imprescindibles como son 
los envases, principal obstáculo 
para comercializar mayor cantidad 
de productos. 

En las próximas semanas debe 
reanimarse también la producción 
de queso crema y mantequilla 
sin sal, comentó Roberto Gallo 
Ibargollín y a ello se suman el 
queso blanco y fundido, los cuales 
estarán de manera estable en los 
mercados. 
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Aunque algunas zancadillas 
no les faltan en el camino, 
con casi 50 años de utilidad 
demostrada —lo mismo en una 
fábrica, que en la agricultura 
o en un hospital—, los innova-
dores espirituanos no cesan 
en sus aportes: solo durante 
los últimos cuatro años esas 
creaciones reportaron aquí a la 
economía un monto superior a 
los 362 millones de pesos.

El resultado más significati-
vo se cosechó en las empresas 
Agroindustrial de Granos Sur 
del Jíbaro, Cárnica, de teleco-
municaciones Etecsa, pesquera 
Episan, Eléctrica, el Hospital 
General Provincial Camilo 
Cienfuegos y Electromedicina.

El impacto de las soluciones 
de los miembros de la Asocia-
ción Nacional de Innovadores 
y Racionalizadores (ANIR) en 
el territorio favoreció el incre-
mento y la calidad de disímiles 
producciones; la sustitución de 
importaciones y el aumento de 
las exportaciones; el ahorro de 
recursos, materias primas y por-
tadores energéticos; así como 
el cuidado del medio ambiente 
y la recuperación de equipos 
que se encontraban práctica-
mente desahuciados por la falta 
de piezas de repuesto.

Esta organización, nacida 
para desplegar la iniciativa 
creadora de los trabajadores 
hacia la búsqueda de solucio-
nes a problemas económicos, 
sociales y de la defensa del 
país, aglutina hoy en Sancti 
Spíritus a más de 12 300 
miembros.

Este gremio, el cual muchas 
veces asume la creación más 
como un desempeño de rutina 
o una labor altruista que por 
un interés puramente material, 
ahora cuenta con algunos incen-
tivos nada despreciables para 
motivar su quehacer.

Por ejemplo, el incremento 

de la cuantía máxima de la re-
muneración de 5 000 a 80 000 
pesos para las innovaciones 
más relevantes, reglamentos de 
estimulación moral y material 
en varias empresas con posibili-
dades, las facultades otorgadas 
al sector empresarial para la 
distribución de utilidades y pa-
gos por alto desempeño, entre 
otras formas de estimulación. 

Sin embargo, no todas las 
entidades del territorio hacen 

uso de estas posibilidades a fa-
vor de sus creadores y con ello 
violan lo establecido por el país 
en esta materia, pasan por alto 
los Lineamientos del VII Congre-
so del Partido y, en especial, la 
Ley 38 de 1982. 

En esta se dispone expre-
samente que el autor de una 
innovación o racionalización 
tiene derecho a recibir una re-
muneración pecuniaria, la cual 
no se considerará salario a los 

efectos legales, cuyo monto se 
determina en dependencia de 
los resultados que obtenga por 
la aplicación de su inventiva.

De igual forma, la legislación 
exige que las entidades pro-
tejan y apoyen la actividad de 
innovación y racionalización e, 
incluso, las obliga a dar res-
puesta de aceptación o rechazo 
a las propuestas de este tipo 
en 30 días naturales. 

Pero, por ejemplo, el pasado 
año más de 40 empresas espi-
rituanas hicieron caso omiso a 
todas estas disposiciones por 
diversas razones: desde falta 
de autonomía financiera y pérdi-
das económicas, hasta irres-
ponsabilidad y nula voluntad de 
algunas administraciones.  

Frecuentemente, en estos 
centros no evaluaron las innova-
ciones previstas; incumplieron 
los términos que se establecen 
en el proceso de tramitación, 
evaluación, remuneración a los 
autores y el aporte del cuatro 
por ciento correspondiente; y 
tampoco el ejercicio de repre-
sentación por la ANIR y los sin-
dicatos estuvo a la altura que 
estos tiempos requieren. 

La Central de Trabajadores 
de Cuba, a la cual se subor-
dina la ANIR, no ha exigido lo 
suficiente por el cumplimiento 
de estas y otras encomiendas; 
y en general el engranaje de 
integración entre las dos organi-
zaciones ha renqueado por falta 
de exigencia mutua.  

Si bien aquí se encuentran 
muchos ejemplos positivos 
de reconocimiento a la labor 
creadora de los aniristas como 
las empresas Cárnica, Porcina, 
Agroindustrial de Granos Sur 
del Jíbaro y Flora y Fauna, la-
mentablemente también existe 
un polo opuesto.

Parece inconcebible que 
pasen por alto la contribución 
de sus innovadores entidades 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas 
en la página web: www.escambray.cu

CARIDAD ALPÍZAR: NEONATÓLOGA 
Y MADRE MÚLTIPLE

Pedro Sierra González: Honor a quien 
honor merece, habanera de nacimiento, ya-
guajayense de corazón, quienes hemos te-
nido el honor de trabajar con ella sabemos 
de su enorme calidad humana y profesional, 
abrazos desde México, bendiciones Cary.

Maritza Pérez González: Excelente 
doctora y ser humano. Felicitaciones para 
esa gran doctora.

DE FLY EN LA GUERRA DE LOS 12 DÍAS

Antón: Colaterales y bien colaterales 
los efectos de la guerra, citada en sus 
episodios más cercanos a esta historia 

en la referencia al bombardeo a la base 
aérea estadounidense de Al Udeid. Hasta 
donde conozco, hubo un matrimonio de 
periodistas, no sé bien si de Villa Clara 
o de Cienfuegos, que sí le vieron bien de 
cerca, en el mismo Teherán, la cara fea a 
la guerra…

Luis: A pesar de la adversidad del 
vuelo y del peligro latente a que estuvie-
ron sometidas, no perdieron la cubanía 
y pudieron organizar la cola. Mira que 
meterle el pie a cuatro cubanas en una 
cola… Felicidades por llegar felizmente al 
verde caimán.

Taimí: Al leerte es como si volviera a 
vivir la historia aún latente en mis recuer-
dos, que a pesar de haber sido difícil no 
dejamos de disfrutarla.

Claudia Norma Chinea Parets: Tremen-
da historia, asustada lloré por ustedes, 
gracias a Dios tuvo un final feliz y nuestras 
pobres galletas ayudaron, tanto que nos 
quejamos de ellas. Un abrazo.

HUEVOS EN LA ÉPOCA: EL PARAÍSO 
DE LA IMPUNIDAD

Sixto: Estoy en parte de acuerdo con la 
periodista, pero por qué reclamar tanto a la 
tienda que está cumpliendo con su deber.

¿Es que es menester también de la uni-
dad velar por el orden público existiendo 
autoridades para ello?, ¿realmente cree la 
periodista que nuestras autoridades no co-
nocen a los coleros?, todos sabemos que 
se mueven de un lado a otro donde existe 
mercancía a la cual sacarle ganancia.

Creo que si la periodista se pusiera por un 
momento en el lugar de la gerente compren-
dería mejor su actitud. Soy del criterio de que 
estamos tirando piedras al lado equivocado.

Existen autoridades para controlar es-
tos desórdenes y no están reflejadas su 
responsabilidad por parte de la compañera 
en su artículo que no deja de tener razón.

Actuemos con empatía y veremos qué le 
corresponde a cada cual, a los que están en 
el momento y a los que evaden sus respon-
sabilidades, digo agentes de la policía que 
son los que deberían apoyar tanto a nuestro 
pueblo como a las instituciones estatales.

Ruffini: Todos esos coleros deben ser 
condenados a trabajar en la Agricultura 
tres años para que aprendan cómo se 
lucha.

con un desempeño consolidado 
como la pecuaria Managuaco, 
Acopio y Beneficio del Tabaco, 
Lácteos Río Zaza, Transtur, Fru-
tas Selectas o la Empresa Mili-
tar Industrial Francisco Aguiar, 
por solo mencionar algunas.  

Entre las principales violacio-
nes o deficiencias que oscure-
cen el desempeño de la ANIR 
aparecen, además, la falta de 
responsabilidad administrativa 
para ayudar a documentar las 
propuestas de innovación o ra-
cionalización a partir de las solu-
ciones dadas por sus autores; el 
incumplimiento de los términos 
establecidos para el examen por 
las comisiones técnicas evalua-
doras, así como la valoración al 
término del año de aplicación y 
con ello la remuneración a los 
creadores; y la no realización 
del cálculo obligado del efecto 
económico del segundo año de 
aplicación a todas las solucio-
nes valoradas, con el objetivo de 
materializar un segundo pago en 
correspondencia con el resulta-
do obtenido.

Hoy, en medio de las presio-
nes del bloqueo y la escasez 
extrema de financiamiento, la 
mayoría de los centros produc-
tivos y de los servicios no pu-
dieran abrir sus puertas sin el 
desempeño de estos creadores 
porque sus tecnologías resultan 
obsoletas y no existe capital 
para repararlas o mejorarlas. 

Entonces, los directivos mo-
rosos para pagar a sus aniris-
tas debían pensarlo mejor, colo-
carse espejuelos para corregir 
su visión miope porque estos 
creadores reparan, recuperan, 
adaptan, construyen… Y, en 
estos tiempos duros, además 
de la remuneración económica, 
merecen un monumento. 

innovadores espirituanos
 entre empeños y zancadillas 
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la salida al mar de los pescadores de langosta se produce en condiciones idea-
les para realizar sus operaciones a puro pulmón. /Foto: Vicente Brito

la craneopuntura contribuye a mejorar la calidad de vida los pacientes.

Proyectos científicos rela-
cionados con el empleo de la 
ozonoterapia, la craneopun-
tura y la homeopatía han 
confirmado en Sancti Spíritus 
los beneficios de estas te-
rapéuticas de la Medicina 
Natural y Tradicional (MNT), 
con un desempeño favorable 
en la primera mitad del año, 
manifestaron fuentes de la 
Dirección General de Salud 
(DGS) en la provincia.

En específico, la ozonote-
rapia se ha aplicado con éxito 
en el tratamiento de la hernia 
discal lumbar en los servicios 
de Ortopedia del Hospital 
General Provincial Camilo 
Cienfuegos, visible en la 
mejoría de los síntomas com-

La noticia volvió a correrse de boca en 
boca, pero esta vez, afortunadamente, a la 
inversa: el local de la casona en la calle 
Cadena (Manolo Solano), que meses atrás 
ocupó la madre de varios niños en un acto 
ilícito, volverá a sus funciones de consultorio 
médico; la protagonista de la usurpación fue 
extraída por fuerzas del orden. 

El operativo policial se efectuó de la 
forma más tranquila que cabría esperar y 
lejos de las cámaras e intenciones que a 
veces buscan, en casos como este, distor-
sionar verdades, manipular procedimientos, 
suplantar esencias. 

Los niños, que constituían preocupación 
para la vecindad, estuvieron bajo especial 
resguardo, totalmente seguros, y el lugar de 
retorno existía, pues su madre había sido 
beneficiada años atrás con un domicilio 
confortable que negoció luego, hasta llegar 
a otra vivienda menos sólida, pero habitable, 
en Las Yayas. 

Fue preciso desplegar, durante varios 
días, acciones de acondicionamiento en un 
local que sufrió daños y quedó en medio 
de un total desorden, como consecuencia 
del cual desaparecieron algunas historias 
clínicas. 

Los mismos vecinos que se movilizaron 
para el reclamo del inmueble y presentaron 
su demanda ante las estructuras del Go-
bierno y el Partido —acto que resultó factor 
fundamental para proyectar la acción de 
extracción, según Jaile Rabelo Orellana, in-
tendente municipal—, se encargaron de dar 
la bienvenida a las trabajadoras de Salud. 
En un sencillo agasajo que reconoció sus 

Tras un receso productivo que 
comenzó el primero de marzo cuan-
do finalizó la denominada campaña 
chica de la langosta, la cual dejó 
un saldo de 16 toneladas, desde 
el pasado jueves los barcos de la 

De vuelta 
consultorios médicos 

Langosteros espirituanos otra vez en los mares del sur

tras 111 días de ocupación ilegal, los consultorios médicos de 
la familia no. 31 y 32 del municipio cabecera retomaron sus 
servicios en el local habitual

tras el levante de la veda, hombres de piel curtida asumen nuevos compromisos productivos con la captura del crustáceo, que 
figura entre los rubros exportables más importantes de la provincia

esfuerzos y habitual quehacer para beneficio 
de adultos, niños y ancianos de una barriada 
con alto envejecimiento poblacional, afloró 
la alegría. 

Numerosos compañeros, mayormente 
mujeres, expusieron en el encuentro la gra-
titud a las autoridades que contribuyeron al 
restablecimiento del orden, reconocieron el 
valor de la unidad en situaciones como esta 
y colaboraron con la limpieza del local, que 
no concluyó en un día. 

Alguien aludió, también, al aporte del 
reportaje publicado por Escambray en el que 
se detallaron los perjuicios ocasionados por 
el acto ilegal y se expusieron argumentos 
acerca de este tipo de situaciones.

No faltó el aporte de algunos hombres, 
que en cuestión de horas acondicionaron 
las áreas verdes de la entrada y el patio, 
brindaron herramientas y compusieron el 
llavín de la puerta principal, esto último con 
el protagonismo del personal de manteni-
miento del Policlínico Sur. 

Luis Gael, el bebé menor de un año 
que el día nefasto debió recibir en la acera 
las atenciones de su pediatra, animó con 
su presencia la celebración, a la que su 
madre no quiso ir sin llevar un café, como 
muestra de regocijo. La seño Arianna, a 
cargo de los servicios de Enfermería en el 
CMF No. 31 no pudo asistir por razones de 
salud, pero envió constancia de su agra-
decimiento; razón tuvo cuando presumió, 
llorosa, una calma que podría ser antesala 
de la acción.

No todo está en orden aún y hasta el 
cartel identificativo de la entrada aguarda 
por su reposición, pero la alegría reina en el 
barrio: al menos una buena noticia en medio 
de días de muchas dificultades.

presivos y del dolor, señaló la 
doctora Nircia Núñez Luna, al 
frente del Programa Nacional 
de MNT en el territorio.

En la Atención Secun-
daria, la ozonoterapia exhi-
be resultados alentadores 
en pacientes con absceso 
tubo-ovárico (complicación 
grave de la enfermedad in-
flamatoria pélvica que afecta 
principalmente a mujeres 
sexualmente activas en edad 
reproductiva), añadió la tam-
bién especialista en Medicina 
Bioenergética y Tradicional.

Núñez Luna resaltó, ade-
más, la utilización de la 
homeopatía en un grupo de 
personas con fracturas de 
cadera en quienes se consta-
ta la disminución del tiempo 
de osificación y de la estadía 
hospitalaria.

El Hospital General Pro-
vincial doctor Faustino Pérez 
Hernández, implementa un 
proyecto sobre los efectos 
de la craneopuntura en pa-
cientes con trastorno del 
equilibrio con una rápida 
reinserción a las actividades 
de la vida social, aseveró la 
jefa del Programa Nacional 
de MNT en el territorio.

Sancti Spíritus dispone 
de consultas especializadas 
de la MNT en más de una 
veintena de servicios de re-
habilitación integral, además 
de contar con el Faustino 
Pérez, centro de referencia 
provincial en la aplicación de 
las diferentes modalidades 
de este tipo de terapias, me-
nos agresivas al organismo 
humano, expuso finalmente 
Núñez Luna.

Proyectos científicos confirman 
efectividad de la Medicina Natural

flota de Casilda surcan los mares 
del litoral sur espirituano en busca 
de las denominadas Reinas del 
Caribe.

Así lo declaró a Escambray 
Rosaida Soto Sarduy, directora 
general de la Empresa Pesquera 
e Industrial de Sancti Spíritus (Epi-
san), quien apuntó que durante el 

tiempo en que estuvieron sin cap-
turar, los integrantes de las seis 
embarcaciones langosteras se 
dedicaron a la extracción del cobo, 
otro de los rubros exportables más 
importantes de la provincia, el 
cual duplicó su plan al enviar a la 
industria 80 toneladas de las 40 
previstas este año.

Tanto la langosta como el cobo 
se inscriben entre los renglones 
espirituanos que aportan moneda 
dura al plan de exportaciones del 
territorio, resultados que permite 
disponer de la divisa para susten-
tar programas vitales de la Salud y 
la adquisición de materias primas 
necesarias en algunas produc-
ciones.

“Gracias a estos dos surtidos 
marinos, con gran demanda en el 
mercado internacional, principal-
mente en países de Asia y Europa,  
Episan acumula un sobrecum-
plimiento en sus compromisos 
exportables, ya culminó la extrac-
ción del cobo y, tras producirse el 
levante de veda de la langosta, 
que se adelantó a nivel de país 
atendiendo a las favorables con-

diciones y una mejor presencia 
del crustáceo en áreas del litoral 
sur, trabajará con empeño para 
alcanzar las 177 toneladas previs-
tas hasta el cierre de diciembre”, 
acotó Rosaida.

Con seis barcos langosteros 
en óptimas condiciones y un nivel 
importante de artes de pesca 
recuperadas —muchas de las 
cuales fueron depositadas con 
anterioridad en los fondos del lito-
ral— los pescadores de Casilda se 
enfrentan a la campaña larga, sin 
desestimar que son ellos los úni-
cos del país que practican la pesca 
a pulmón, un método que demanda 
de experiencia y habilidades para 
realizar cientos de inmersiones 
en un día, a fin de sacar del fondo 
marino los crustáceos vivos y sin 
daños físicos.

Al decir de Soto Sarduy, a dife-
rencia de etapas anteriores, este 
año, disponen de tres enviadas, 
dos que laborarán permanente-
mente en el traslado de las cap-
turas desde las zonas de Macho 
Afuera o Bretón hasta la industria 
de Tunas de Zaza, y otra que es-

tará de reserva por si se produce 
alguna rotura, para que no falle 
ese enlace entre el mar y la planta 
de proceso.

Igualmente, dijo, que entre 
los barcos más productivos en 
la llamada campaña chica de la 
langosta y en el período de captura 
de cobo figuraron el Ferrocemento 
90 y el Argus 8, ambos con so-
brecumplimientos en sus planes; 
aunque de manera general los 
integrantes de cada tripulación se 
esfuerzan por alcanzar los niveles 
de extracción previstos.

Durante la etapa de veda, 
estas embarcaciones, además 
de seguir inmersas en la captura 
del cobo y en la custodia de la 
zona para evitar la pesca furtiva, 
se sometieron a una importante 
reparación, todas subieron al 
varadero para una revisión nece-
saria, se pintaron y corrigieron 
problemas que pudieran afectar, 
desde el punto de vista técnico, 
el desempeño en el mar. Asimis-
mo, sus tripulantes asistieron al 
chequeo médico obligatorio antes 
de hacerse a la mar. 
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S EGÚN los últimos cierres 
estadísticos, el transporte pú-
blico en Sancti Spíritus había 

trasladado a más de 4 727 000 
pasajeros por sus distintos servi-
cios, a pesar del bajo coeficiente 
de disponibilidad técnica de sus 
carros: hoy de casi 260 medios 
solo se encuentran aptos alrededor 
de un centenar.

“Tenemos dificultades con la 
cantidad de vehículos disponibles 
debido al déficit de piezas de re-
puesto, la escasez de neumáticos 
y baterías, independientemente de 
que hemos recibido algunos de es-
tos recursos a través del esquema 
de financiamiento cerrado con que 
cuenta el Ministerio de Transporte 
a partir de sus ingresos en divisas. 
Este año, hemos logrado recuperar 
35 medios, pero aún es insuficiente 
y a ello tenemos que agregar las 
limitaciones con la disponibilidad 
de combustible, que también afec-
tan”, comentó a Escambray Carlos 
Hernández Roque, subdirector en la 
Dirección Provincial de Transporte 
en Sancti Spíritus. 

¿Cómo se ha movido este año 
el transporte interurbano, que 
implica largas distancias y la ne-
cesidad de miles de personas de 
acudir, por ejemplo, a la capital 
provincial en busca de distintos 
servicios y trámites? 

En el transporte intermunicipal 
se han movido alrededor de 921 000 
pasajeros, con un decrecimiento 
de más de 34 400 con respecto al 
2024. A pesar de las dificultades 
hemos logrado irlo sosteniendo a 
partir de la recuperación de algu-
nos medios. Últimamente, se han 
incrementado las salidas, cada 
municipio ya tiene cuatro y antes 
sólo había apertura y cierre. Esta-
mos hablando con ómnibus, porque 
también existen los porteadores 
privados. Este aumento de carros 
en los horarios de mayor movilidad 
ha tenido muy buena aceptación.

¿Qué suerte ha corrido el 
transporte rural?, ¿ha padecido el 
habitual fatalismo geográfico de 
quienes viven intrincados?

Los mayúsculos desafíos 
del transporte público 

¿cómo se han movido este año los distintos servicios?, ¿qué perspectivas 
existen de ampliar las rutas de los ecomóviles?, ¿hay refuerzos de viajes 
durante el verano? a estas y otras interrogantes, transporte responde a 
Escambray

Una de las mayores afectacio-
nes que tenemos con este trans-
porte se relaciona con los viales 
en mal estado, los caminos rurales, 
sobre todo en las zonas del Plan 
Turquino. Eso incide en la calidad 
del servicio y repercute en el estado 
técnico de los vehículos.

No obstante, por esa variante 
hasta el cierre de mayo hemos 
trasladado a más de 464 000 
pasajeros. Este es el servicio que 
más crecimiento ha tenido, con 
alrededor de 102 000 pasajeros. 
Lamentablemente, algunas rutas 
continúan inactivas porque nece-
sitan medios específicos o por el 
mal estado de las vías. 

¿Cuáles perspectivas de me-
jora tiene el transporte urbano en 
la ciudad de Sancti Spíritus, que 
por su inestabilidad muchas veces 
obliga a pagar altos precios a los 
particulares?

Este es el que más pasaje-
ros mueve. Hasta ahora suman 
unos 452 000, cifra que también 
representa un decrecimiento con 
respecto a igual período de 2024 
en alrededor de 60 300 viajeros. 
Está limitado solo a los horarios 
de mayor movilidad. Algunos días 
de la semana determinadas rutas 
no abren. En general se mantiene 
inestable. No funciona como debe-
ría, con un servicio continuo.

A veces sucede que los medios 
del transporte urbano tenemos que 
utilizarlos en función de otros servi-
cios sociales, por ejemplo, el trasla-
do de los estudiantes universitarios 
de todos los municipios hacia San-
ta Clara y hacia Sancti Spíritus los 
domingos. También sostenemos 
diariamente la movilidad de ida y 
vuelta de los trabajadores de Salud 
de cinco municipios hacia la capital 
provincial. 

Además, cubrimos algunas 
rutas del transporte escolar, por 
ejemplo, hacia el IPIM Armando 
de la Rosa y hacia el IPVCE; y nos 
encargamos de los servicios diarios 
de Medibús desde todos los muni-
cipios hacia la cabecera provincial. 
Todo se complejiza porque tenemos 
muchas misiones y pocos carros. 

Pero la llegada de los Ecomóvi-
les se ha convertido en un bálsamo 

para aliviar este panorama, ¿qué 
perspectivas existen de ampliarlos? 

 Efectivamente, los microbuses 
eléctricos han tenido un impacto 
y han significado un alivio para la 
población. Solo durante el mes de 
mayo movieron más de 98 000 pa-
sajeros. Ya tenemos 28 en servicio 
que cubren cuatro rutas de la ciudad. 
Cuando este año la flota se complete 
hasta 35 pretendemos abrir una 
quinta ruta, aún por definir. También 
vamos a abrir próximamente una ruta 
Trinidad-La Boca, primero con cinco y 
después con 10 ecomóviles.

Nos quedan algunos problemas 
que resolver con los Ecomóviles, 
sobre todo relacionados con las 
posibilidades para cargarlos por 
las limitaciones que existen con el 
Sistema Electroenergético. A veces 
no da tiempo. Estamos buscando 
fuentes de financiamiento para 
concretar una estación de carga 
solar. Así se completaría su sentido 
ecológico y rendirían todo lo que 
pueden para dar la cantidad de 
viajes previstos en el día. 

¿Y qué posibilidades existen 
de alargar algunas rutas hacia las 
zonas más distantes de la ciudad, 
como por ejemplo El Chambelón o 
la salida hacia Trinidad? 

Como todo servicio nuevo, este 
se inició con rutas que se prediseña-
ron a partir de estudios de movilidad 
y todas están sujetas a revisión. 
Algunas ya se han modificado y 
extendido. Nada está cerrado, pero 
tenemos que medir los impactos y 
hacer los estudios a partir de las 
cifras reales cuando tengamos un 
tiempo de estabilización para ver si 
podemos extender los recorridos. 
Todo el mundo los está pidiendo, 
pero estas decisiones tenemos que 
tomarlas con argumentos, con cifras 
y una fundamentación económica. 

¿Cómo valora hoy los servi-
cios de coche-motor que salvan o 

complican la movilidad de varias 
comunidades espirituanas?

Algunos se mantienen bastante 
estables como los de Fomento-So-
pimpa, Trinidad-Delicias y Trinidad-
Méyer. El de Jatibonico-Jobo no está 
trabajando por problemas con las 
ruedas. Tenemos inestabilidad en 
el tren Zaza del Medio-Tunas de 
Zaza porque la locomotora que es 
posible utilizar en ese ramal es muy 
antigua y a cada rato se rompe. A 
veces tenemos que cubrir esa ruta 
con ómnibus, seis por cada viaje del 
tren, uno para cada comunidad que 
está a lo largo de esa vía. 

En una situación tan compleja 
como la que está viviendo el país se 
hace difícil poder tener todas las co-
sas a punto. No podemos decir que 
estos problemas se van a solucionar 
mañana. Lo que sí queremos decir 
al pueblo es que en medio de esta 
difícil situación estamos priorizando 
lo que tiene más impacto.

En la línea Norte se terminó 
ya hace algún tiempo la valiosa 
reparación de un puente, ¿por qué 
aún esa vía permanece sin trán-
sito de trenes ni del coche-motor 
Jarahueca-Perea?  

La línea Norte se extiende des-
de Santa Clara hasta Nuevitas y 
tanto en Villa Clara, como en Ciego 
y Camagüey quedan puentes sin 
arreglar, lo cual impide que circule 
el tren Nuevitas-Santa Clara. Noso-
tros habilitamos el puente que está 
en nuestro territorio para, al me-
nos, echar a andar el coche-motor 
Jarahueca-Perea, pero todavía no 
está disponible, se está reparando 
en unos talleres de Villa Clara. 

El Ministerio de Transporte está 
intencionando los trabajos en la re-
cuperación de la línea Norte, existe 
un programa para reparar de forma 
escalonada esas obras de fábrica 
y poder poner en funcionamiento 
el tren Nuevitas-Santa Clara. Para-

lelamente, se está trabajando en 
la reparación de los coches, pero 
todavía no se ha definido la fecha 
de culminación de los trabajos. Ya 
en esa línea comenzó a funcionar 
el tren Morón-Venegas.

¿Como han logrado reforzar la 
transportación durante el verano?

Se incrementó una salida del 
tren Sancti Spíritus-Habana; se 
activaron dos rutas en Trinidad 
—una hacia La Boca y otra hacia 
Ancón—; se abrió la ruta Yaguajay-
Playa Vitoria; y, cuando Transporte 
Escolar concluya el curso, sus 
ómnibus cubrirán viajes a la playa, 
en coordinación con los Consejos 
Populares y organizados por la Co-
misión de Recreación.  

Con vistas a prevenir los acci-
dentes en este verano, los medios 
con más de seis capacidades que 
van a circular para las zonas de 
playa —tanto estatales como priva-
dos—, tienen que realizar la inspec-
ción técnica y solicitar el permiso 
correspondiente. Además, como ya 
es habitual, se activarán los puntos 
de control y se realizarán exámenes 
de alcoholemia en estas vías.

¿Por qué en medio del comple-
jo escenario que hoy vive el país 
tantos ómnibus circulan vacíos o 
semivacíos y no se detienen en 
las paradas? 

No deben estar circulando 
ómnibus vacíos bajo ninguna cir-
cunstancia, eso es inconcebible. 
Contra esto estamos combatien-
do. Algunos están en funciones 
de Flete, alquilados por otros 
organismos, pero incluso en esos 
casos tienen que recoger pasaje-
ros. Contamos con un cuerpo de 
inspección, pero no puede estar 
en todos los lugares. Pedimos 
colaboración a la población para 
cuando estas cosas sucedan 
transmitan la información y así 
nosotros podamos actuar. 

carlos Hernández roque, subdirector en la dirección provincial de transporte.  
Foto: mary Luz Borrego

El transporte urbano ha presentado inestabilidad este año en Sancti Spíritus. /Foto: vicente Brito
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William rodríguez turiño, secretario del comité municipal del partido en trinidad reconoció el esfuerzo 
del pueblo.

la producción de alimentos, uno de los principales desafíos en trinidad.El mejoramiento de algunos viales figura entre las labores que se ejecutan en saludo a la fecha.

Trinidad: unidos por un 26 
Es este el nombre del movimiento político que ha impulsado un grupo de acciones en el sureño municipio, sede de 
las actividades provinciales por el aniversario 72 del asalto a los cuarteles moncada y carlos manuel de céspedes 

La unidad, la búsqueda de alternativas 
frente a las limitaciones y el compromiso 
del pueblo y los trabajadores marcan el 
desempeño de Trinidad durante la etapa 
emulativa en saludo al 26 de Julio, sin 
desconocer tampoco las deficiencias e 
insatisfacciones que se interponen en el 
avance integral del territorio.  

No obstante, asegura William Rodrí-
guez Turiño, secretario del Comité Munici-
pal del Partido, los resultados en el orden 
económico, productivo y social trajeron de 
vuelta a estos predios la celebración de 
la efeméride moncadista; una oportunidad 
también para mirar con lupa las insufi-
ciencias a lo interno, ajustar objetivos de 
trabajo e identificar potencialidades.  

“Alrededor de 75 acciones se han ma-
terializado en el territorio en lo que tiene 
que ver con el mejoramiento de instala-
ciones beneficiadas por diversas labores 
constructivas, la revitalización de servicios 
en el hospital municipal, la reanimación 
de comunidades, la reparación de algunas 
calles y del vial de acceso a playa La Boca, 
el retoque de centros turísticos de cara a 
la temporada de verano, la limpieza de las 
principales calles en el Centro Histórico y 
otras iniciativas relacionadas con la ima-
gen de la ciudad.

“En el sector de la agricultura sobresa-
len el impulso a los planes de siembra, el 
acopio de la leche y la consolidación del 
polo productivo Paso Real, escenario de 
las principales movilizaciones que tienen 
lugar por estos días protagonizadas por 
trabajadores de diversos sindicatos”. 

Un polo productivo en expansión a 
pesar del marcado déficit de insumos de 
todo tipo, pero en total correspondencia 
con la necesidad de sembrar comida para 
el pueblo.

Hemos monitoreado los estados de 
opinión de la población sobre la garantía 
de alimentos, Trinidad es uno de los muni-
cipios que recibe volúmenes importantes 
de productos de otros territorios, por lo 
que constituye una prioridad asegurar la 
comida no solo a la población local, sino 
también a un número considerable de 

población flotante que permanece en la 
ciudad. 

Las áreas seleccionadas para este 
polo corresponden a la UBPC Fidel Claro 
y la UEB Valle de los Ingenios, y allí se 
incrementan las áreas dedicadas a la 
siembra de granos y de cultivos estraté-
gicos. Ya se contabilizan 14 hectáreas de 
maíz, 74 hectáreas de plátanos, además 
de calabaza y otros renglones agrícolas.

¿Qué otras preocupaciones de la po-
blación identifica la organización política 
como prioridades de trabajo? 

El seguimiento a la situación del abas-
to de agua es permanente, pues estamos 
conscientes de que constituye una de las 
mayores problemáticas en el territorio. 
No ha llovido lo suficiente en Trinidad, y 
a ello se suman otras limitantes como el 
déficit de combustible y de lubricantes 
para garantizar el servicio mediante pipas 
y la rotura de los equipos de bombeo. En 

estos momentos son diez los que están 
afectados. 

Dentro del foco rojo está además lo 
relacionado con la transportación de pa-
sajeros, debido a la baja disponibilidad 
técnica como resultado de la falta de 
piezas de repuesto, baterías y neumáticos.

Se ha trabajado para mantener las dos 
salidas diarias a Sancti Spíritus y algunas 
rutas dentro de la propia localidad. A ello 
se suma el traslado de vacacionistas hacia 
las áreas de baño en la temporada vaca-
cional, con el apoyo de ómnibus escolares 
y Transmetro. 

Entre los aspectos de máxima priori-
dad para la organización política sobre-
salen asimismo los altos precios y las 
quejas vinculadas a la bancarización, el 
seguimiento a los servicios necrológicos y 
de la Salud Pública, así como la situación 
energética para disminuir el consumo 
en las entidades estatales y asegurar la 

mayor cantidad posible de electricidad a 
la población. 

Desde que se dieron a conocer los 
resultados de la emulación provincial 
se materializan aquí varias iniciativas 
en el orden político y de convocatoria 
popular…

Se creó un movimiento político Trinidad 
de Cuba, unidos por un 26, que ha llegado 
a los consejos populares del territorio y 
a los colectivos laborales para sumar a 
la población y a los trabajadores a todas 
las tareas comprometidas en saludo a 
la fecha.

A raíz del otorgamiento de la sede se 
diseñaron dos etapas de trabajo hasta el 
26 de julio del próximo año; la primera 
concluye en enero de 2026 con la con-
memoración de la defensa de Polo Viejo 
e incluye momentos importantes, entre 
los que figuran el natalicio de Fidel el 13 
de agosto, la liberación de los poblados 
por las tropas del Ejército Rebelde, el 65 
aniversario del asesinato del maestro 
voluntario Conrado Benítez, entre otros he-
chos trascendentales de nuestra historia. 

¿Cuáles son las obras que serán en-
tregadas en el contexto de la celebración 
del 26 de Julio en Trinidad? 

Se ha trabajado en el Hospital Tomás 
Carrera Galiano, donde serán inauguradas 
una nueva sala de Cirugía, el servicio de 
ozonoterapia y la lavandería; el polo pro-
ductivo de Paso Real y un área agrícola de 
la hacienda Buena Vista, perteneciente a 
Palmares.

Del Turismo se incluyen varias obras: el 
Bar 50, las discotecas de los hoteles An-
cón y Costasur, la base de almacenes del 
Meliá Trinidad Península, los ranchones 
de la Marina Marlin y la villa Ma. Dolores, 
donde se ejecutó un grupo de mejoras 
significativas.

¿Cómo está previsto el acto provincial 
por el 26 de Julio? 

Lo vamos a desarrollar el día 20 en la 
Plaza Primero de Mayo, y desde ahora es-
tamos convocando a todo nuestro pueblo 
para que participe en la celebración. Para 
el sábado 19 en la noche se ha organizado 
una gala político cultural en la Plaza 500 
de la ciudad. Después de 13 años, Trinidad 
vive su 26. 
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Lisandra Gómez Guerra

Cuando las últimas jorna-
das del curso escolar 2024-
2025 obligaron a implementar 
estrategias para sortear más 
de un obstáculo del actual 
complejo contexto, la Escuela 
de Arte Ernesto Lecuona, de 
Sancti Spíritus celebra haber 
cerrado con la continuidad de 
estudios de todo su alumnado.

Así lo declaró Leyisky Sosa 
León, directora del plantel, 
luego de asumir el exigente 
proceso de captación que per-
mitirá contar con 28 nuevos 
educandos en la especialidad 
de Música y 10 en Danza.

“En el caso de la Música, 
la proyección a ingresar era 
mayor, pero no la cumplimos 
por el nivel de estudiantes 
que aprobaron. A diferencia 
de otras etapas, se les asignó 
el instrumento de preferen-
cia de cada uno, aunque se 
tuvieron también en cuenta 
la base material de estudio 
especializada y la cobertura 
docente”.

Entre las novedades para el 
venidero curso lectivo está la 
enseñanza de fagot y violín, au-
sente dos años en la única ins-
titución educativa espirituana 
perteneciente a la Enseñanza 
Artística.

“El resto de las líneas se 
mantienen. Igual, contaremos 
con estudiantes de primero y 
segundo años en la especiali-
dad de Danza. En el caso del 
pase de nivel, otro de nuestros 
procesos más importantes, lo-
gramos que, de 13 estudiantes, 
seis se presentaran y todos 
aprobaran con resultados ex-
celentes. Realmente, hacía un 
tiempo que no era así y vale 
reconocerlo porque se realiza-
ron en junio, lo que implicó un 

aumento de contenidos”.

CLASES EN VERANO 

En la Lecuona las puertas 
no se han cerrado, durante las 
últimas jornadas se han realiza-
do talleres de verano. Primero, 
en la especialidad de Música y 
luego, en Danza.

“En Música, no contamos 
con la asistencia anhelada. En 
cambio, en Danza muchísimas 
niñas y niños nos han sorpren-
dido por sus intereses en ese 
arte”.

El próximo curso no estará 
exento de obstáculos, ¿retos?

 “El tema claustro es algo 
que nos preocupa y nos preo-
cupará porque ya conocemos 
de profesores que no estarán, 
pero como siempre, tratamos 
de mantener la enseñanza con 
los egresados.

Con la base material de 
estudio especializada no hay 
problemas y solo en el caso 
de la formación general no la 
tenemos completa.

“Pero, si de retos habla-
mos, no podemos dejar a un 
lado que enfrentaremos la 
primera graduación en nuestra 
escuela de la carrera profesor 
instructor de arte. Nos prepa-
ramos ya para que sea algo 
verdaderamente revolucionario 
porque es una necesidad para 
el territorio”.

Mas, la gran deuda que 
mantiene con el ceño fruncido 
a claustro y alumnado de la Es-
cuela de Arte Ernesto Lecuona, 
de Sancti Spíritus es su exten-
sión hacia otra institución más 
espaciosa y la construcción de 
tabloncillos con las dimensiones 
requeridas para la formación 
integral de los futuros bailarines 
profesionales.

Sonidos afinados en el 
ocaso del curso escolar

De casta le vienen el ritmo, la 
entonación y afinación. Hija de padre 
melómano, no pudo ser diferente. Cuan-
do cursaba el segundo grado cruzó el 
umbral de la otrora Escuela Elemental 
de Música Ernesto Lecuona. Desde el 
primer momento supo que había llegado 
a su lugar. Echó raíces y creció. Desde 
entonces, Dayimí Contreras Berroa no 
se encuentra fuera del medio artístico.

“Mi papá, Juan Contreras, es un 
músico frustrado como decimos en 
casa. Nos inculcó a mi hermana Carmen, 
violinista profesional, y a mí el amor por 
las melodías. Aunque, para ser sincera, 
tuvimos el apoyo de la familia toda, los 
Berroa, como nos conocen en los Olivos 
I, de la ciudad de Sancti Spíritus”.

Después de conquistar al piano o 
dejarse conquistar por él —ya a esta 
altura de su vida no importa—, esta jo-
ven yayabera se aventuró en un proyecto 
que la terminó de catapultar hacia el 
lugar exacto donde se siente como pez 
en el agua.

“En la Enseñanza Elemental tuve 
magníficos profesores y preparación. En 
el 2000, empezó la Escuela de Instruc-
tores de Arte Vladislav Volkov, resultado 
de un proyecto precioso de nuestro 
Comandante en Jefe. Hacia allá me fui. 
Cuatro años después, formé parte de 
su primera graduación. Fue una etapa 
especial, de muchos aprendizajes”.

Sin proponérselo, tras el egreso 
Dayimí se encontró con sus raíces. La-
boró durante cinco años en la institución 
educativa Remigio Díaz, donde estudió 
en sus primeros años.

“Ya luego me inserté en el sistema 
de Casas de Cultura y aquí estoy”.

¿Por qué seguir cuando tantos 
instructores han decidido conquistar 
otros horizontes?

“Quienes realmente me conocen 
saben que me gusta mucho trabajar con 
los niños. Disfrutaba mucho de cómo 
mi profesora Marlene Vega impartía 
sus clases. Incluso, en la Escuela de 
Instructores asumí el reto de alumna 
cooperante y ayudé a formar a mis pro-
pios compañeros. Así que hoy te puedo 
decir que es mi mundo, es lo que me 
gusta, el trabajo coral o solista con los 
pequeños”.

Su realización profesional y personal 
que crece cada tarde en la sede de 
la Colmenita Dueños de la Felicidad, 
ubicada en el Kilo-12. La algarabía de 
47 menores de edad forma parte del 
diarismo de esa comunidad.

“Estuve esperando mucho tiempo 
por un proyecto así. Cuando Dayana 
Bernal, a raíz de su experiencia como 
madre de una pequeña que concursó 
en el programa La Colmena TV, me 
propuso acompañarla en esta aventura 
no dudé en aceptar. Llegó la covid y fue 
muy duro para todos. Hicimos un stop 
aparente porque logramos algo en las 
redes sociales.

“Este trabajo es fuerte. Precisa de 
mucha consagración, sensibilidad, mu-
cho sacrificio, porque son horas y horas 
para que todo quede bien. Y todo ello, 
no es solo de nosotros los profesores 
sino de los niños y sus familias, sobre 
todo en estos tiempos tan difíciles. 
Tarde por tarde con lámparas y bocinas 
recargables nos encontramos para en-
sayar y los fines de semana salimos a 
presentarnos. Este verano llegaremos a 
varios municipios”.

Por cuestiones de la vida, Dayimí 
Contreras quedó al frente del proyecto. 
Pensó no poder. Mas, abrazos y frases 
de aliento de quienes, como ella, en-
cuentran el paraíso en ese mundo de 
fantasía devinieron sostén.

“Ahí incorporo al profesor de Danza, 
Ulises González, y, después, a Ángel 
Luis Fardales, quien ya no está. Somos 
un equipazo, sobre todo porque cuen-
to con un grupo de madres que son 
nuestra mano derecha, sin ellas nada 
sería posible. En el nivel que estamos, 
a las puertas de cumplir siete años, el 
venidero 8 de septiembre, las familias 
son parte del staff”.

¿Qué tiene la Colmenita espirituana 
que la distingue del resto? 

“Presentamos espectáculos varia-
dos, donde lo tradicional espirituano 
no puede faltar. Después de la etapa 
estival, nos enfocaremos en una obra 
escrita por Eliene Fonseca y Carlos 
Manuel Borroto sobre los coros de clave 
que será muy bien aceptada.

“Trato cada día de inculcarles a mis 
colmeneros, además del arte, que sean 
mejores personas, tengan valores, disci-
plina, que se alejen de las tecnologías 
para que disfruten a plenitud una etapa 

tan especial como es la niñez”.
Particularidades que se vislumbran 

sin ser expertos más allá de los esce-
narios. Todavía, esta joven instructora 
de arte transpira los nervios cuando 
recuerda el más reciente reconocimiento 
entregado a la Colmenita.

“Fue en Santa Clara, durante una 
reunión regional con líderes de proyectos 
e intelectuales. El ministro de Cultura 
Alpidio Alonso Grau nos confirió ese 
premio que significa mucho para todos”.

DIRECTORA-MAMÁ

El vocablo familia corre fresco cuan-
do Dayimí Contreras Berroa dialoga; no 
solo por el respaldo de la casa y su team 
colmenero, sino porque desde hace 13 
años Anyelina de la Caridad, su hija, le 
acompaña.

“Es una niña en situación de disca-
pacidad. Desde los nueve meses usa 
una prótesis en su pierna izquierda. 
Muchas personas me hablaron de la 
silla de ruedas, de necesitar atención 
psicológica, pero me dije: si tengo los 
conocimientos como instructora de arte, 
soy la mejor persona para que mi hija se 
inserte a la sociedad”.

Taller a taller, la pequeña ha mol-
deado los genes artísticos. No hay un 
rincón de la Casa de Cultura Osvaldo 
Mursulí que no conozca y que ella no 
haya descubierto. La Colmena Dueños 
de la Felicidad también ha sido esencial 
en su crecimiento.

“Me da mucha gracia cuando en los 
ensayos o presentaciones me dice pro-
fe. Sé que soy exigente porque me gusta 
que estén bien enfocados. Hemos par-
ticipado juntas en festivales artísticos 
de la Asociación Cubana de Personas 
con Discapacidad Físico-Motora, (Acli-
fim) y siempre se sorprenden por sus 
habilidades, sobre todo en el baile. ¡Es 
un espectáculo! Quiere ser instructora y 
ahí estará mamá para apoyarla”.

¿Habrá profe Dayimí por mucho 
tiempo?

“Por el momento no tengo fecha 
límite: hasta que me dé la vida, me dé 
fuerzas y apoyo mi familia colmenera. 
No quisiera que el proyecto desapare-
ciera porque se ha convertido hasta en 
escuela. Ojalá sea cada día mucho más 
grande y que en el futuro se hablara 
con orgullo de la Colmenita Dueños de 
la Felicidad”.

La abeja reina de Dueños de la Felicidad
El ministro de cultura alpidio alonso Grau reconoció a dayimí contreras Berroa 
por su labor como instructora de arte y alma de la colmenita espirituana

Entre las novedades para la venidera eta-
pa lectiva, la única institución educativa 
espirituana perteneciente a la Enseñanza 
artística retoma las líneas de fagot y violín

todos los estudiantes de la Escuela de arte Ernesto lecuona cumplieron 
con el programa de evaluación. /Foto: alien Fernández

la colmenita dueños de la Felicidad es una de las grandes pasiones de esta instructora de arte. /Foto: Cortesía de la entrevistada
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El deporte se viste de verano

Sub-23 de béisbol 
y un mal de antaño 

a los espirituanos se les escapó en un inning la posibilidad del 
boleto a la discusión de medallas

En todos los municipios se desarrollan eventos competitivos. /Foto: Facebook

la tropa de osmani rodríguez tuvo reales opciones, pero no pudo aprovecharlas. /Fotos: Alien Fernández

los Gallitos terminaron terceros en su llave. 

odelín ha ganado varios lauros en los últimos certámenes nacionales. /Foto: ACN

numerosas actividades recreativas pondrá el sector a disposición de los 
espirituanos durante la etapa estival

Por su propuesta masiva, inclu-
siva y diversa, los festivales recrea-
tivos municipales distinguirán las 
actividades del verano en el sector 
deportivo espirituano y así, como 
las abrieron en los dos primeros 
días de julio, también las cerrarán 
el último día de agosto. 

 Estas fórmulas también anima-
rán las opciones señaladas para 
días y fechas significativas como 
el día de los niños, el 26 de Julio, 
Día de la Rebeldía Nacional, el 13 
de agosto, cumpleaños 99 del Co-
mandante en Jefe Fidel Castro y el 
23 de ese propio mes, aniversario 
de la creación de la Federación de 
Mujeres Cubanas.

De lo que se trata es de apro-
vechar todas las iniciativas que 
se tengan a mano para activar el 
barrio, ese espacio que, como ha 
sucedido en los últimos años, es el 
centro de las propuestas, tal como 
lo es del proyecto Toma Deportiva 
Siempre Joven, que con más o 
menos acierto trata de promover la 
práctica deportiva y la recreación a 
gran escala.

L A Serie Nacional de Béisbol Sub-23 en 
su octava versión define por estos días 
su campeón entre los cuatro elencos 

que mejor lo hicieron en la fase regular al 
ocupar los primeros puestos en cada una 
de las llaves.

En el cuarteto no figuran los espirituanos, 
a quienes se les escapó en un inning —por 
cierto, el último de la clasificatoria— la posi-
bilidad del boleto a la discusión de medallas.  

Más allá de que pudieran lograrlo o no, 
porque en verdad no es que haya que ganarlo 
todo, vuelve a llamar la atención la manera 
en que se define la suerte de los equipos 
espirituanos en torneos de béisbol y de ello 
sobran los ejemplos en todas las categorías 
a lo largo de la historia.

En el caso que nos ocupa, la tropa del 
mánager Osmani Rodríguez tuvo reales op-
ciones cuando en el último partido llegó al 
séptimo con ventaja de 2-0 ante Ciego de 
Ávila, mientras camagüeyanos y tuneros se 
batían también por la plaza, que pudo haber 
sido definida por la famosa fórmula del TQB, 
hasta ese instante favorable a los del Yayabo.

Pero los Gallitos se desmoronaron y 

De acuerdo con María Alonso 
Peña, subdirectora provincial de 
Deportes, el programa diseñado 
abarca más de un centenar de 
propuestas, muchas de ellas con 
características similares en todos 
los municipios y emanadas desde 
las direcciones de cada territorio. 

 Entre estas figuran, con cita 
en todas las escuelas, copas de 
fútbol sala, béisbol five, kikimbol, 
voleibol, competencias de ajedrez, 
atletismo, baloncesto 5x5 y el 
proyecto Saltando con Alegría, en 
tanto a nivel de consejo popular 
se han previsto torneos de boxeo, 
dominó, festival de papalotes y 
objetos volantes.  

De manera común en todos 
los municipios se desarrollarán 
campeonatos de baloncesto calle-
jero 3x3, simultáneas de ajedrez, 
presentaciones de sanabanda y 
carreras de orientación como sa-
ludo a la efeméride del Moncada 
el próximo 26 de julio, contexto en 
el que se desarrollarán, además, 
planes de la calle en las principales 
plazas municipales y comunidades 

rurales, en tanto se planifican carre-
ras populares por el Día Olímpico, 
el 12 de agosto. 

El programa prevé encuentros 
de softbol y competencias de 
béisbol promovidas, básicamente, 
por las peñas deportivas, así como 
juegos recreativos y torneos diver-
sos en las fiestas populares en 
municipios y poblados, festivales 
de suiza, de dama, exhibiciones de 
la gimnasia básica para la mujer 
y carrera-caminata “Veraneando”, 
como saludo el 23 de agosto.

Según la fuente, a ello se aña-
den los eventos familias en mo-
vimiento, competencias de fútbol 
interbarrios, cursos de verano, los 
festivales de juegos tradicionales y 
comunitarios, bicicletadas hacia lu-
gares históricos, actividades en los 
campamentos de verano y galas de 
artes marciales chinas y japonesas.

En las propuestas de verano 
se incluyen, además, las compe-
ticiones de los Juegos Escolares 
Nacionales, que en el caso de la 
provincia incluye el fútbol, el tiro 
deportivo y con arco, ciclismo de 

ruta; y los días 12 y 13 de agosto 
se desarrollará el campeonato na-
cional de motocross y también el de 
futsal en la primera etapa, el Torneo 
de Ascenso de baloncesto 3X3, 
zona central en la rama masculina. 

De  manera par ticular, en 
los Hogares de Niños sin ampa-
ro familiar de Sancti Spíritus y 
Cabaiguán se llevará a cabo el 
festival de juegos tradicionales 
“Los primeros en jugar”, en tanto 
en las piscinas de varios territo-
rios se promoverán los festivales 
acuáticos y maratones recreativos 

permitieron a los avileños —últimos del gru-
po— una remontada de 3-2 en el séptimo y, 
con ello, la salida del corto torneo.

Es más, se desinflaron antes, cuando 
perdieron cinco de los últimos seis juegos, 
incluida una barrida en casa propia a la cuen-
ta del equipo de Las Tunas y dos derrotas 
ante Ciego de Ávila, un desempeño en el que 
quizás tuvo que ver el saldo del altercado, 
justamente vs. Ciego en el estadio José 
Antonio Huelga, que derivó en la explosión 
de jugadores y entrenadores.

Es verdad que este elenco acumuló deu-
das con el bateo, pues su pitcheo, como se 
ha hecho usual en elencos de esta tierra, fue 
de lo mejor de la justa.

Mas, por encima de números, está lo 
otro, ese mal de no saber definir el juego que 
dé acceso a una clasificación o incluso a la 
discusión de una medalla de cualquier color. 

Y, por repetido, ese mal quizás ya acos-
tumbró a la afición a que algo va a ocurrir en 
relación con tal desempeño, mas aceptar que 
todo tiene que ver con una saga de antaño 
ayudará poco a solucionar un problema que 
se resuelve con actitud y capacidad compe-
titiva, algo que, según los expertos, también 
se entrena.

No es asunto entonces solo de atletas. 

También lo es de formadores y no me refiero 
únicamente a entrenadores, sino a directivos 
del deporte, psicólogos, médicos y todo el 
que tiene que ver con lo físico, lo volitivo. Y 
ello, con un mal que parece endémico como 
este, no se resuelve de un día para otro. 

 En definitiva, los Gallitos fueron terceros 
de su llave y miran desde la barrera los en-
frentamientos entre La Habana y Villa Clara 
y Camagüey-Granma en las semifinales. Lo 
hacen con la ilusión de que casi casi o por 
poco, hubiesen podido ser protagonistas de 
ese cuarteto. 

Hacia adelante preocupa en la tierra del 
Yayabo, pues varios de esos muchachos 
engrosarán en breve la nómina de los Gallos 
para la Serie Nacional de Béisbol en su ver-
sión 64, anunciada para comenzar a finales 
de agosto.

De hecho, ya muchos fueron llamados 
a filas de la preselección que dirige Eriel 
Sánchez, un mánager que en su segunda 
temporada es consciente de que, además 
de la preparación general en los diferentes 
indicadores, tendrá sobre su cabeza esa 
espada de Damocles. 

Por la inclusión de muchos espirituanos 
—un total de siete— y el protagonismo de 
varios en las filas avileñas, algunos sostienen 
que Ciego de Ávila ganó en parte por ese 
aporte. La tesis es discutible, pero lo que sí 
es cierto es que quienes levantaron la copa 
de campeones por ese equipo al menos se 
permearon de las ínfulas ganadoras de los 
Tigres.

Habrá que esperar y evaluar hasta dón-
de esa inyección perdura en vena durante 
la próxima Serie Nacional y cuánto puede 
aportarle el director, por cierto, el único que 
ha logrado para esta tierra una medalla de 
oro en la Sub-23.

Amén de lo corto del calendario, hijo de 

un contexto plagado de dificultades, resultó 
importante el regreso tras varios años fuera 
de las competencias beisboleras de la isla, 
aunque no logró atraer en masa el interés de 
la afición, a pesar de que algunos partidos 
fueron televisados. 

Mas, sigo pensando que en el organigra-
ma de la pelota cubana se debe potenciar 
mucho más esta categoría, incluso por en-
cima de la Liga Élite, por ser hoy, a falta de 
peloteros, la principal cantera de donde se 
nutren los equipos para la Serie Nacional e, 
incluso, los de la mencionada Liga, sobre 
todo cuando a los elencos les cuesta tra-
bajo llenar sus nóminas con los verdaderos 
jugadores de vanguardia de nuestro béisbol.

mientras en los centros peniten-
ciarios se han previsto  activi-
dades recreativas con la partici-
pación de glorias deportiva, que 
también protagonizarán recorridos 
por comunidades bajo el nombre 
de “Hablando de campeones en 
mi barrio”.  

En cuanto al adulto de mayor, 
tendrá sus propias peculiaridades 
con actividades en los círculos de 
abuelos y hogares de ancianos 
como excursiones, charlas educati-
vas, presentación de composiciones 
gimnásticas, entre otras.



me sigo viendo en el periodismo
lisandra Gómez Guerra ha conocido prácticamente todas las facetas de un oficio al que se entrega cada día como la primera 
vez y en el cual ha sido ampliamente reconocida  

Yoleisy Pérez Molinet

“Yo me despierto en la madrugada cuando estoy enamorada de un trabajo, soñándolo”, asegura. 
Foto: Alien Fernández

durante su carrera profesional ha conquistado importantes premios en festivales de la radio y otros 
certámenes de la prensa en el país. /Foto: Facebook
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De aquella alumna que fue en mi historial 
de tutora, apenas quedan el cuerpo menudo 
y la sonrisa abierta. Hace rato —y no me 
cuesta admitirlo— me superó en el camino 
de esta profesión que conquista de una vez y 
para siempre.

Su crédito va de un lugar a otro, lo mismo 
en un medio provincial que nacional; igual en 
prensa escrita que en los audiovisuales. El 
periodismo no tiene fronteras y ella, Lisandra 
Gómez Guerra, lo ha demostrado muy bien. 

Comparte las pasiones, pero, como 
todos, tiene su preferencia y le ha sido fiel 
hasta el sol de hoy. Se desdobla y se reparte, 
pero no traiciona la radio, ese sitio al que 
llegó por elección, y no por casualidad, en 
septiembre del 2008, aunque desde mucho 
antes ya había plantado sus raíces allí.

“Yo pedí estar en la radio cuando me gra-
dué, eso siempre lo he dicho y se lo dije a él 
en su momento: se lo debo a Abel Falcón, mi 
profesor. Cuando hice las prácticas en primer 
año, me enamoré de Escambray porque Escam-
bray enamora solo, pero cuando conocí a Abel 
Falcón en sus clases radiales, que eran todo 
un espectáculo, me dije: Este es el camino. 

“Después llegué a Radio Sancti Spíritus, 
que como sabemos es una escuela, y ahí 
tropecé con Elsa Ramos, otra maestra, que 
me permitió hacer lo que yo quisiera, por 
supuesto, bajo su guía, sus regaños, sus 
sugerencias, y entonces lo reafirmé: es la 
radio, definitivamente, la radio.

“Afortunadamente, en mi quinto año nos 
enviaban para los medios donde supuesta-
mente nos iban a ubicar; pasabas 15 días 
trabajando y regresabas una semana a la 
universidad, y a mí me mandaron para la 
radio, es decir, que cuando llegué como 
egresada ya conocía muy bien la rutina, me 
había incorporado al colectivo. Recuerdo que 
en ese entonces Tony Camellón era el jefe de 
los periodistas y me dijo: ‘Mira, te vamos a 

ubicar en el sector de Cultura’, y a mí aquello 
me vino superbién, porque era una muchacha 
que quería ir al teatro, a la que le gustaba 
leer, que iba al cine, a la galería. Entonces 
me sentí como pez en el agua escribiendo de 
Cultura, aunque igual la vida me ha obligado 
a escribir de todo”.

Además de reportar sobre lo humano y lo 
divino, muy pronto incorporó otras inquietu-
des; superarse, ir más allá, enseñar…

“Siempre digo que respeto mucho esa 
profesión. No me considero una profesora, yo 
intento transmitir lo que aprendo a mis estu-
diantes, y eso me gusta mucho hacerlo, pero 
sobre todo me mantiene activa. A veces en 
la cotidianidad propia del oficio perdemos el 
hábito de ir a la academia, de investigar en las 
teorías más actualizadas. El mundo académico 
se está renovando diariamente, es como la 
vida misma, y entonces tener que dar clases, 
tener que prepararme me obliga a estudiar, a 
buscar los referentes. También me gusta la 
investigación, que llegó con la maestría, con 
el doctorado. Creo que debería dedicarle más 
tiempo, pero las rutinas del periodismo me 
absorben mucho y es lo que más disfruto”.

CON LOS OJOS BIEN ABIERTOS EN CHINA

Hace solo unas semanas, Lisandra se 
montó en un avión y fue a parar a la provin-
cia de Chancheng, en China. Como parte de 
una delegación del Instituto de Información 
y Comunicación Social, llevó a la nación 
asiática sus saberes y se nutrió, asimismo, 
de las experiencias de los profesionales de 
la prensa en una cultura de la que, asegura, 
hay mucho que aprender.

“China es un país para admirar, en todos 
los sentidos. Por su idiosincrasia, muy distan-
te de la nuestra, yo me sentí todo el tiempo 
alejada de lo que yo soy, de mi contexto, 
pero sí son muy agradables, muy educados. 
Creo que hay que aprender de ellos, de su 
laboriosidad, son personas muy entregadas. 
Allí, a diferencia de Cuba, existen los Centros 
Editoriales, donde se hacen las producciones, 

tanto en prensa escrita, como en radio, tele-
visión o el trabajo en la web. 

“Tienen mucha tecnología, pero podemos 
aprovechar sus experiencias, principalmente 
esa misma idea de no fragmentar, pues 
creo que eso es una de las limitaciones que 
tenemos, mientras sigamos haciendo las 
parcelas de la prensa escrita, de la radio, de 
la televisión, habrá una especie de fractura. 
De hecho, allí la carrera no se llama Periodis-
mo, sino Licenciatura en Medios, porque tú 
vas a aprender a trabajar en los medios de 
comunicación, a producir, a gestionar conte-
nido. Tenemos que ganar en competencias 
profesionales para parecernos a ese mundo 
que hoy existe, que nos parece lejano, pero 
que está a la distancia de un clic. Hay mucha 
gente buena en Cuba, talentosa, que yo creo 
que puede”.

¿Y qué fue lo más impresionante, aparte 
de la tecnología?

“Su forma de hacer; son personas que no 
se detienen y no están achantadas esperan-
do a que les caigan las cosas de arriba, sino 
que trabajan todo el tiempo. Es una experien-
cia capaz de demostrar que esa otra parte 
del mundo muy distante de Cuba en cultura 
es digna de respetar y que de ella debemos 
tomar los buenos ejemplos”.

TODOTERRENO Y MULTIPREMIADA

Justo mientras toma forma esta entrevis-
ta, llegan noticias del Concurso de Periodis-
mo 26 de Julio, donde el nombre de Lisandra 
Gómez Guerra figura entre los premios y 
menciones de varias categorías en distintos 
medios. Antes y muchas veces ha ocurrido lo 
mismo en el Festival Nacional de la Radio, el 
Primero de Mayo y otros tantos certámenes 
de la prensa en la provincia y el país.

Ello habla de su versatilidad y talento, en 
primer lugar, pero también de esa entrega 
incondicional que la acompaña. Trabaja a 
toda hora sin descanso; de día o de noche, 
y aún no ha perdido las ilusiones.

“Yo me despierto en la madrugada cuan-
do estoy enamorada de un trabajo, soñándo-
lo, pensando dónde voy a buscar el efecto, 
el sonido o la palabra…

“Creo que cuando uno disfruta lo que 
hace y logra empatía con las fuentes, con-
quista después esos resultados, que siempre 
digo que no son míos exclusivamente, sino 
también de un equipo de trabajo”.

¿Será que ya te sabes todos los secretos 
del oficio?

“No, para nada, cada día aprendo algo y, 
te repito, en los equipos escucho a todo el 
mundo, cuando alguien me da una sugerencia, 
digo: De aquí voy a tomar esto; de allá, aquello, 
y lo trato de aplicar siempre buscando que el 
trabajo tenga dignidad, porque no se trata del 
ego personal, sino de que la gente se sienta 
identificada, que quede bien al final.

“Para mí lo más importante —y pudiera 
parecer un cliché— es cuando una persona 
en la calle me descubre por la voz o un lector 
de Escambray me para y me dice: ‘Recuerdo 
lo que escribiste sobre tal tema, o en tal tra-
bajo’. Ese para mí es el mejor de los premios, 
más allá de un jurado, porque en el jurado hay 
personas con aval, pero también muchas me-
diaciones; pero esa persona que te escucha 
o te lee es el mejor reconocimiento, incluso 
cuando te dice que no le gusta”.

¿En 16 años de relación con esta carrera 
no has sufrido desencuentros?

“Por supuesto. He sido incomprendida y 
también he sido malcriada en algunos mo-
mentos. He tropezado con directivos que no 
han entendido cuál es el papel del periodista. 
He tenido fuentes que han malinterpretado 
un trabajo como algo personal y, bueno, des-
pués nos hemos visto, nos hemos sentado, 
hemos conversado y hemos aclarado todo. 
Elsa Ramos me enseñó que el periodista 
tiene que aprender a crecerse ante todas 
esas vicisitudes. Lo más importante es en-
contrar la paz, no responder en el momento 
más complicado y tratar siempre de defender 
ese ejercicio periodístico, que es lo que nos 
toca”.

Para ti, ¿qué es en esencia el periodismo?
“Periodismo es justicia; si vas a hacer 

una historia de vida, ser justo con ella. Si vas 
a hacer periodismo de investigación, tratar 
de ser justo y lo más objetivo posible. Eso”.

¿No has pensado alguna vez en abando-
nar el barco de la profesión, como muchos?

“No, porque, aunque se trata de una pro-
fesión maltratada, no valorada lo suficiente, 
es una carrera hermosa, una profesión que 
me gusta y no sé hacer otra cosa; disfruto 
a plenitud investigar, hacer trabajos, me 
enamoro de los temas y lo hago con placer; 
entonces todavía estoy aquí y miro hacia 
adelante y me sigo viendo en el periodismo, 
fíjate, hasta este minuto”.


